

Editorial



Estimados lectores, un nuevo número de esta publicación de la Secretaría de Salud Pública y Ambiente de la Facultad de Ciencias Médicas de nuestra Universidad Nacional de Córdoba, un verdadero privilegio, nuevamente de estar con ustedes en el Centenario de la Reforma Universitaria; cien años de la revolución que impulsó verdaderas transformaciones.

“Este año se cumple un siglo de la Reforma Universitaria, la cual no solo cambió la educación en la Argentina, sino en toda América Latina, y cuyo legado transformador perdura y nos obliga a mantener vivo sus ideales para las generaciones futuras. No podemos permitir que se transforme en un simple eslogan, en un nombre sin contenido ni que sus postulados sean sepultados por el olvido.”

Si bien los acontecimientos y consecuencias de la Reforma han llamado la atención de especialistas en la historia de la Universidad y de los movimientos sociales, a casi cien años del legado de Córdoba es más que necesario hacer una valoración retrospectiva desde la universidad actual hasta los principios esenciales del Manifiesto de 1918.

A casi cien años del Manifiesto hay que rescatar las ideas de la Reforma y sus conquistas, entre ellas el sentido social y político del movimiento, la democratización y la autonomía universitaria, las cátedras libres y por concurso, la participación estudiantil en el gobierno universitario y la dimensión latinoamericana. No se trataba sólo de introducir cambios internos en la universidad.

En la fecha conmemorativa de la Reforma de Córdoba su legado continúa vigente, si bien el movimiento estudiantil de 1918 fue la respuesta al contexto particular de las cambiantes condiciones políticas y socioeconómicas de nuestro país y del orbe en aquel momento, pero también fue la expresión de una raíz americana en la cual el continente vivía la influencia del modernismo.

El centenario reformista nos interpela a dar un debate serio y así seguramente encontraremos la forma de combinar gratuidad, accesibilidad, progreso y graduación sin perder excelencia académica.

Resulta ineludible la relevancia histórica que encierra el centenario de la Reforma en tanto acontecimiento trascendental en el devenir de la universidad argentina y latinoamericana, tanto por la impronta que tuvo en la conformación de la idiosincrasia de nuestro sistema universitario como por el legado perdurable de sus postulados.

Es, al mismo tiempo, una invitación y una genuina ocasión para reflexionar sobre los sentidos, horizontes y desafíos de la Universidad actual considerando su evolución, los distintos contextos sociales, culturales y políticos por los que transitó, su actual configuración y la proyección de cara a los próximos años.

Prof. Dr. Gustavo L. Irico

Secretario de Salud Pública y Ambiente.